Año 26 / Núm. 7349

Simulacro Nacional



# Liberación

Espacio, cuerpo y crítica: el arte de Blanca Reves en el Museo del Barro de Metepec



### Contundente respaldo a la gobernadora **Delfina Gómez** es reflejo de su compromiso

A días de rendir su Segundo Informe de Gobierno, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez alcanza su mejor evaluación ciudadana desde el inicio de su administración, con un 66.2% de aprobación general según la más reciente encuesta de FactoMétrica.

con el pueblo

Conmemora Martha Zarza a víctimas de sismos de 1985 y 2017 en Simulacro Nacional desde plantel 'Cerrillo



Inoperante y caótica Comisión de Atención a Víctimas del Edomex por carecer de titular. dice el OCNF



Satisfactoria conclusión del Simulacro Nacional en Ecatepec



Combate a la inseguridad, factor clave en aprobación ciudadana a la gobernadora



La evaluación del trabajo de la gobernadora destaca un importante incremento en la opinión positiva respecto al combate a la inseguridad, al pasar del 42.5 al 53.7% respecto al mes de abril, el cual ha sido una de las demandas más sentidas de la población mexiquense.

Anuncian nueva temporada de The Royal Ballet and Opera en la pantalla de Cinedot Toluca



Proliferan denuncias por despido injustificado en Edomex: Efrén Schz.



Hasta el cuello Salinas Pliego; "debería pagar lo que debe en México y EU": Sheinbaum



Se acabarán los amparos eternos que protegen a los evasores fiscales, dice Sheinbaum



En materia de seguridad, tradicionalmente el reto más complejo para cualquier administración, la maestra Delfina Gómez

ha logrado un avance notable al alcanzar el 53.7% de aprobación ciudadana. Este resultado marca un incremento de más de 11 puntos porcentuales respecto al 42.5% registrado en abril, refle-

jando los resultados de las estrategias integrales de prevención y combate al delito implementadas

(Foto: Especial Portal)

en la entidad.

### Contundente respaldo a la gobernadora Delfina Gómez es reflejo de su compromiso con el pueblo

días de rendir su Segundo Informe de Gobierno, gobernadora Delfina Gómez Álvarez alcanza su mejor evaluación ciudadana desde el inicio de su administración, con un 66.2% de aprobación general según la más reciente encuesta de FactoMétrica. Los números de la encuesta revelan un crecimiento progresivo de aceptación ciudadana, pasando del 60.6% en abril al actual 66.2%.

El rubro que mayor reconocimiento ciudadano ha obtenido es la generación de empleos y desarrollo económico, donde la gobernadora Gómez alcanza una aprobación del 67.6%, la cifra más alta en todas las categorías evaluadas. El éxito en este sector se traduce



en oportunidades laborales reales para las familias mexiquenses, posicionando al Estado de México como un referente en la atracción de inversiones y la creación de empleos formales en el país.

Los programas sociales constituyen otro pilar fundamental del éxito gubernamental, manteniendo una sólida aprobación del 64.7% entre la ciudadanía. "Mujeres con Bienestar" se posiciona como el programa más representativo del trabajo gubernamental con un 54.6% de reconocimiento

### PORTA Liberación

#### Esteban Rivera Rivera

Hernández Sánchez

Editora web
Emely de Jesús Carmona

Diseño

Daniel Jasso Carbajal

Distribuido por Unión Única de Voceadores del Valle de Toluca. Dirección: Honduras 317 y Brasil 403-A, Col. Américas, Toluca, Estado de México, C.P. 50130

Sábado 20 de septiembre de 2025 Año 26, No. 7349 Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este diario sin previa autori-zación. PORTAL Liberación es un periódico plural, abierto a todas las corrientes de plural, abierto a todas las corrientes de pensamiento y respetivoso del criterio de sus colaboradores, a quienes pide apegarse a las normas legales vigentes en nuestra materia. Por ello, las opiniones expresadas en sus páginas son de la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Domicilio: Ernesto Monroy C. No. 109, Col. EXPORTEC II, 50223, San Miguel Totoltepec, Méx.

Editor responsable: Esteban Rivera Rivera

Certificado de Reserva de Derechos al uso exclusivo del título: 04-2024-100415474000-101, Certificado de Licitud de Título y Certificado de Licitud de Contenido en trámite. El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. No se devuelven originales. aun cuando no sean publicados

Medio certificado ante Padrón Nacional Medio Certificado ante Padron Nacional de Medios (http://pnmi. segob.gob.mx/ PNMP\_resultadosmi2.php?idr=2175&me-dio=3) Circulación y Cobertura certificadas por : Asociación Interactiva para el Desarrollo Productivo A.C

### Combate a la inseguridad, factor clave en aprobación ciudadana a la gobernadora

a gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez **d**Álvarez, llega a su Segundo Informe de Gobierno con el 66.2% de aprobación ciudadana, es decir, más de la mitad de los mexiquenses avalan su desempeno al frente del gobierno estatal.

De acuerdo con la encuesta de Factométrica, los niveles de aprobación obtenidos en el mes de septiembre superan los de los últimos cinco meses con seis puntos porcentuales.

La evaluación del trabajo de la gobernadora destaca un importante incremento en la opinión positiva respecto al combate a la inseguridad, al pasar del 42.5 al 53.7% respecto al mes de abril, el cual ha sido una de las demandas más sentidas de la población mexiquense.

Asimismo, es de resaltar la opinión favorable que tienen los ciudadanos en la implementación de programas sociales con el



64.7%. Cabe señalar que Mujeres con Bienestar se coloca como el programa más representativo del gobierno de la maestra Delfina

El trabajo realizado por la primera mujer en gobernar el Estado de México en cuanto a la generación de empleos y desarrollo económico fue uno de los rubros más señalados positivamente por los mexiquenses al registrar un apoyo del 67.6%.

(Foto: Especial Portal)

### Salud Casa por Casa llega a casi 2 millones de adultos mayores en Edomex



■ MARTHA ROMERO

¶1 programa Salud, Casa por Casa implementado por el **d** gobierno federal, permitirá reducir considerablemente el rezago de atención médica a cerca de 2 millones de adultos mayores en el Estado de México, pues se estima que una gran parte de ellos no contaban con seguridad social o acceso a servicios de salud, afirmó la diputada Jennifer González López, presidenta de la Comisión de Salud, Asistencia y Bienestar Social del Congreso Mexiquense.

Sostuvo que estos programas sociales son un aliciente y gran apoyo para los adultos mayores en la entidad, uno de los sectores de la sociedad más desprotegidos porque son vulnerables a sufrir agresiones físicas, psicológicas, verbales, así como abandono familiar.

"Cuando son abandonados por sus familiares, en el mejor de los casos terminan en un asilo, otros terminan sus últimos días pidiendo limosna; un porcentaje de ellos jamás vuelven a ver a sus familiares, y otros tantos son abandonados en casas hogar", resaltó.

Sobre un seguro público, dijo, un porcentaje de adultos mayores tienen acceso a servicios de salud a través de instituciones como el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) o la Secretaría de Salud (SSA), no obstante, existe un porcentaje más bajo que cuenta con pólizas privadas de seguro de gastos médicos, panorama en materia de salud que era incierto, pero tener un programa que atienda su salud en sus hogares es un gran

La también integrante de la bancada de Morena recordó que las enfermedades más comunes en adultos mayores son crónicas y degenerativas, como padecimientos cardiovasculares, diabetes, hipertensión, artrosis y osteoporosis.

Además, son frecuentes el Alzheimer, problemas de salud mental como la depresión y ansiedad, así como enfermedades respiratorias, aunque la prevención, la detección temprana y el manejo de estas condiciones son clave para mantener la salud y la calidad de vida en la vejez, lo que se pretende con este programa de Salud Casa por Casa.

Explicó que el programa Salud Casa por Casa busca acercar los servicios médicos a adultos mayores y personas con discapacidad que no pueden acudir a un Centro de Salud u hospital para ser atendidos, donde los médicos y enfermeras, 20 mil a nivel nacional, visitan los domicilios para dar atención preventiva seguimiento médico, registrar historiales clínicos y entregar una cartilla de salud.

Finalmente, indicó que todo el personal médico desplegado a nivel nacional está perfectamente capacitado para proporcionar atención médica preventiva y primaria, revisando signos vitales y realizando curaciones.

LEONOR SÁNCHEZ

l ayuntamiento de Toluca propondrá a la LXII Legislatura del Estado de México un incremento promedio en el predial de 4.4%, para el ejercicio fiscal 2026, lo cual, aseguran, se trata sólo de una "actualización" si al cierre del año el índice inflacionario no supera dicha cifra.

El próximo 30 de septiembre vence el plazo que por ley tiene el ayuntamiento para presentar su proyecto, el cual debió ser resultado del trabajo hecho por Catastro municipal y el Instituto de Información e Investigación Geográfica, Estadística y Catastral del Estado de México (IGECEM).

La propuesta de Proyecto de Tablas de Valores Unitarios de Suelo y Construcciones fue aprobado por mayoría del pleno del Cabildo el pasado jueves por la tarde, en su Vigésima Octava Sesión Ordinaria, donde se aseguró que el incremento al predial es un porcentaje buscando mantener el nivel de recaudación del presente año sin afectar a los ciudadanos.

El artículo 195 del Código Financiero del Estado de México y

### Incremento al predial en Toluca, solicitará el municipio al Congreso



Municipios establece que las tablas de valor se actualizarán anualmente por la autoridad catastral municipal, coordinada por el IGECEM conforme a los términos técnicos correspondientes en materia catastral. Asimismo, conforme al artículo 51 del Reglamento del Título 5º del Código Financiero del Estado de México y Municipios, denominado Del Catastro, se realizaron mesas técnicas de catastro entre la Tesorería municipal y el propio IGECEM para soportar que los valores unitarios propuestos sean equiparables a los valores de mercado que prevalecen en la jurisdicción municipal, valores comerciales de la propiedad inmobiliaria.

El secretario del ayuntamiento, Justo Núñez Skinfill, explicó, la propuesta inicial contemplaba un incremento promedio de 9.8% en valores de suelo vigentes, con cuyo incremento se alcanza 50% del valor comercial investigado.

No obstante, dijo, la propuesta

que presentó el presidente de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, al pleno del Cabildo, en esta ocasión, tiene que ver con beneficiar a la población que cuenta con una propiedad, por lo que el incremento se estipuló fuera de 4.4%, resultado promedio de los últimos ejercicios anuales.

Respecto a la Tabla de Valores Unitarios de Construcciones fueron propuestos por el IGECEM con un incremento promedio del 4%.

El funcionario municipal explicó que las proyecciones de la inflación para el cierre del año 2025 señalan podría ser de 3.8 a 5%, de lo cual se estableció ubicarla en 4.4%, con lo cual sólo se estaría actualizando el valor del terreno y las construcciones.

(Foto: Especial Portal)

### Inoperante y caótica Comisión de Atención a Víctimas del Edomex por carecer de titular, dice el OCNF

Martha Romero

l Observatorio Ciudadano
Nacional del Feminicidio
(OCNF) llamó de manera urgente a la gobernadora del Estado
de México, Delfina Gómez Álvarez;
al secretario general de Gobierno,
Horacio Duarte Olivares, y al fiscal general de Justicia, José Luis
Cervantes Martínez, a nombrar de
manera inmediata a la persona titular de la Comisión Ejecutiva de
Atención a Víctimas del Estado de
México.

La red conformada por organizaciones de la sociedad civil, defensoras de derechos humanos, colectivos y familiares de víctimas de violencia feminicida, detalló que actualmente la Comisión se encuentra bajo un interinato, mientras diversos grupos de víctimas, no únicamente de casos de feminicidio, han realizado tomas que obstaculizan su funcionamiento.

Resaltó que estas acciones de tomar las instalaciones se han registrado en por lo menos dos ocasiones en los últimos dos meses, lo que pone en riesgo la seguridad de los expedientes y trasgreden el acceso a la justicia de cientos de familias en situación de vulnerabilidad.

Indicó que, si bien es entendible que existen demandas legítimas, es responsabilidad del gobierno del Estado de México establecer rutas de acuerdos que garanticen que estas acciones no sigan afectando los derechos de otras víctimas.

"La Comisión no puede ser rehén de conflictos internos ni de movilizaciones que obstruyan sus servicios", refirió.

Por ello, exigió que se resuelva de manera inmediata esta situación al nombrar a la nueva titular de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas del Estado de México y se garantice que la atención a todas las víctimas se realice con prontitud, seguridad y respeto a sus derechos.

Finalmente, añadió que la obstrucción de los servicios para personas en estado de vulnerabilidad es inaceptable y el Observatorio Ciudadano Nacional del Feminicidio continuará vigilante para que se cumpla la obligación del Estado de garantizar justicia y protección para todas las víctimas.

(Foto: Especial Portal)

## Proliferan denuncias por despido injustificado en Edomex: Efrén Schz.

n el último año, la Procuraduría de la Defensa del Trabajo del Estado de México atendió a 106 mil trabajadores en sus tres sedes: Toluca, Tlalnepantla y Ecatepec, cifra 17% superior al primer año de gestión de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, el principal motivo por el que acuden a esta instancia es por despido injustificado.

El procurador de la Defensa del Trabajo, Efrén Sánchez López, indicó que 15 mil personas celebraron pláticas conciliatorias, pues cuando acuden a esta instancia lo primero que hacen es una revisión jurídica de su caso, se cita al empleador y tratan de que las partes lleguen a un acuerdo. Cuando no se logra la conciliación, entonces se procede a demandar.

De septiembre de 2023 a septiembre de 2024, se atendieron 90 mil usuarios, y de esa fecha a septiembre del presente año, llevan 106 mil usuarios atendidos, cifras que espera, al cierre del presente año se llegue a 112 mil usuarios atendidos; cifra que consideró histórica

Para promover el trabajo que lleva a cabo la Procuraduría de la Defensa del Trabajo, Sánchez López indicó que han visitado corredores industriales, volanteado en camiones, en plazas públicas, han capacitado a trabajadores de los ayuntamientos,



El próximo lunes 22 de septiembre se realizará una capacitación a 2,000 trabajadores; en Tonatico capacitaron a 100 trabajadores, "estamos moviéndonos en todo el territorio mexiquense, hemos ido con las asociaciones de padres de familia"

Como la Procuraduría es donde llega el trabajador en primera instancia, se le informa y asesora, para que decida su siguiente paso, privilegiando que pueda resolver su conflicto a través de la conciliación, pero siempre respetando la decisión del trabajador.

"Hemos crecido en la conciliación y hemos decrecido en los juicios", y se atiende por igual a los trabajadores provenientes de la iniciativa privada, cuya empresa donde estuvieron empleados es de competencia estatal, así como a los trabajadores de los ayuntamientos que acuden buscando una solución a su conflicto laboral.



Marisela González

n el Estado de México participaron 1 millón 365 mil 391 ciudadanos en el Simulacro Nacional del Sismo 2025, y mil 405 servidores públicos del gobierno estatal, quienes en este año lograron reducir cinco segundos el tiempo de evacuación de los 17 mil 967 inmuebles, indicó la gobernadora Delfina Gómez Álvarez.

Tras participar en el ejercicio que formó parte del simulacro nacional, en entrevista indicó que se activaron a las 12:00 en punto los 10 mil altavoces conectados en 67 municipios del Estado de México.

"Se hizo un simulacro bajo la hipótesis de una magnitud de ocho grados en escala Richter con epicentro en Lázaro Cárdenas Michoacán y el Estado de México bajo una situación de una probabilidad de fuerte a muy fuerte" detalló la gobernadora.

El tiempo de evacuación de los inmuebles de los tres órdenes de gobierno (federales, estatales y

## Exitoso el Simulacro Nacional de sismo en Edomex

municipales) fue de 2 minutos 15 segundos, un tiempo menor al registrado el año pasado que fue de 2 minutos 20, es decir una reducción de 5 segundos.

Además, destacó que esta vez se sumaron también empresas privadas, quienes participaron con mayor cantidad de personal, así como ciudadanos que fueron un millón 365 mil 391 personas.

En este ejercicio también se registró la intervención del área de Protección Civil con 25 mil 846 elementos y 283 vehículos de la Secretaría de Seguridad, así como, 65 elementos del personal médico, enfermería y "como ustedes vieron ahorita, anduvo precisamente sobrevolando un helicóptero de Relámpagos, pero así como él también tuvimos otras áreas como PROBOS-QUE, Campo Secretaría de Salud, participó la 22 zona militar de la Secretaría de la Defensa, así como la Secretaría de Marina, Guardia Nacional, la Fiscalía General de Justicia y la Cruz Roja Mexicana" comentó.

Agregó que si bien hubo un buen resultado en el segundo ejercicio que se desarrolló este viernes 19 de septiembre, hace falta reducir el tiempo hay compañeros que yo veía que venían de los compañeros, quienes deben "caminar pero con más rapidez", y recordó que tras el simulacro, la coordinación general de protección civil hace una evaluación, y también harán una conexión con Gobierno Federal.

(Foto: Maricela González)



### Conmemora Martha Zarza a víctimas de sismos de 1985 y 2017 en Simulacro Nacional desde plantel 'Cerrillo'

on una hipótesis de sismo de 8.1 grados con epicentro en Lázaro Cárdenas, Michoacán, la rectora Martha Patricia Zarza Delgado encabezó las acciones que se llevaron a cabo en la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), en el marco del Segundo Simulacro Nacional 2025, conmemorativo al 40 aniversario del sismo ocurrido en 1985 y al octavo del sucedido en 2017.

En punto de las 12:00 horas de este viernes 19 de septiembre, al activarse la alerta sísmica a nivel nacional, alrededor de 105 mil integrantes de la comunidad verde y oro evacuaron un total de 80 instalaciones universitarias.

En la Facultad de Ciencias, en el Campus 'El Cerrillo' de esta casa de estudios, Martha Patricia Zarza Delgado pidió un minuto de silencio en memoria de las personas que fallecieron en los sismos ocurridos el 19 de septiembre de 1985 y 2017.

Posteriormente, reconoció al personal de Protección Civil Universitaria y a las Brigadas Universitarias, que tienen presencia en un total de 26 municipios de la entidad mexiquense y dan atención a las personas que conforman la Máxima Casa de Estudios mexiquense.

"La cultura de la Protección Civil es una realidad cotidiana en nuestras vidas; por ello, participamos en este segundo simulacro nacional, con un tiempo de evacuación aproximado de tres



minutos. Les invitó a que sigamos fortaleciendo esta cultura, a que nos informemos, participemos y atendamos las recomendaciones de las áreas de protección civil", sostuvo.

Como parte de este ejercicio, cerca de 700 trabajadoras y trabajadores evacuaron el Edificio Administrativo de la institución, incorporándose a los puntos de reunión establecidos en caso de sismo.

La participación de la comunidad UAEMex en el Simulacro Nacional 2025 tiene como objetivo fortalecer la cultura de la prevención y respuesta ante emergencias; además, permite evaluar los tiempos de respuesta, la efectividad de las rutas de evacuación y el funcionamiento de los puntos de reunión.

Las Brigadas Internas de Protección Civil Universitaria, que son permanentemente capacitadas, coordinaron las acciones con apoyo del personal de la Dirección de Seguridad Universitaria.

(Foto: Especial Portal)

### Satisfactoria conclusión del Simulacro Nacional en Ecatepec

on saldo blanco y duración de 1 hora con 20 minutos, se llevó a cabo segundo Simulacro Nacional 2025 en el palacio municipal de Ecatepec con la hipótesis de un sismo de magnitud 8.1 grados en la escala de Ritcher con epicentro en Lázaro Cárdenas, Michoacán, donde participaron 109 elementos operativos quienes evacuaron a 1,768 personas entre trabajadores y usuarios en un tiempo de 1 minuto y 56 segundos.

En punto de las 12:00 horas, las alertas sísmicas y celulares sonaron ante el Simulacro Nacional 2025, el cual tuvo referencia con una hipótesis de un sismo de magnitud 8.1 grados en la escala de Ritcher con epicentro en Lázaro Cárdenas Mi-

choacán

En el municipio de Ecatepec, autoridades de gobierno participaron principalmente en el palacio municipal con 109 elementos operativos, donde evacuaron a 1,768 personas entre trabajadores y usuarios en un tiempo de 1 minuto y 56 segundos.

Ahí se manejó la hipótesis de cuatro escenarios: una persona con probable fractura de extremidad inferior por caída en las escaleras del tercer piso del palacio municipal, el rescate de una persona atropellada con probable fractura en Calle Adolfo Lopez Mateos.

Otro rescate de una persona inconsciente del balcón principal, con el método de rescate vertical y por el movimiento telúrico hubo una fuga de gas LP de un tanque de 20 kilos en calle Juárez en un establecimiento comercial, el cual fue controlado por el cuerpo de Bomberos.

Durante el simulacro también participaron 17 establecimientos entre públicos y privados en la periferia del palacio municipal como escritorios públicos, bancos, notarías públicas, el mercado municipal el SUTEYM entre otros.

La presidente municipal Azucena Cisneros Coss participó en el simulacro, y aseguró que los objetivos principales fueron la seguridad de todas las personas en todo momento.

Dijo que se estableció un perímetro de seguridad cerrando las calles de Juárez y Adolfo López Mateos con el apoyo de la Secretaría de Seguridad Pública, Movilidad así como Tránsito Municipal.

Refirió que el ejercicio tuvo una duración total de 1 hora con 20 minutos con saldo blanco, y detalló que participaron 70 bomberos, 11 elementos de rescate urbano, 28 Paramédicos, así como 52 administrativos de Protección Civil, tres ambulancias, dos unidades de rescate urbano, motobomba escala, 56 brigadistas de las distintas áreas del Palacio Municipal, del edificio anexo y de las áreas externas pertenecientes al H. Ayuntamiento.

(Foto: Orlando Salinas)



LEOBARDO HERNÁNDEZ

icardo Salinas Pliego está
hundido hasta el cuello, no
solamente debe los 74 mil
millones de pesos al Sistema de
Administración Tributaria en México, sino a inversionistas en Estados
Unidos, deudas que, dijo la presidenta Claudia Sheinbaum, debe pagar, y ya no puede solaparlo el Poder
Judicial.

El magnate, que en días recientes arengó a quitar a la 4T de la presidencia por estar supuestamente "en manos de comunistas", ha sido protegido por el Poder Judicial para evitar el pago de impuestos, postergando los juicios de deliberación respecto a sus deudas con el gobierno.

Sin embargo, no solamente debe a la Hacienda nacional. En días recientes, inversionistas insistieron en que el usurero dueño de Elektra adeuda alrededor de 500 millones de dólares en Estados Unidos, por lo que promovieron un juicio contra México, cuyo Poder Judicial, argumentaron a través del mismo tex-

### Hasta el cuello Salinas Pliego; "debería pagar lo que debe en México y EU": Sheinbaum

to, ha solapado a quien se ostenta como empresario heredero de Hugo Salinas Price.

Sobre el tema, en la mañanera del pueblo de este viernes, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo se pronunció por el pago del empresario no sólo en México.

"Debería pagar lo que debe. O sea, no sólo le debe al fisco, sino a empresarios estadounidenses. [...] Evidentemente, nosotros no vamos a defender el que no se le pague a los empresarios estadounidenses", expresó.

En el mismo comunicado, los inversionistas piden dialogar con el gobierno de México para que responda por el empresario, lo que Sheinbaum rechazó contundente .

"Eso no va a pasar".

En este sentido, agregó que "le estamos pidiendo al Poder Judicial, en este caso, de la Ciudad de México, pues que resuelva adecuadamente porque la pandemia ya pasó, eso ya fue. Ora sí que 'toma chocolate y paga lo que debes'".

Esto porque un tribunal de la capital del país retrasó el pago del empresario a los inversionistas bajo pretexto de la pandemia, evento que terminó.

En este aspecto, explicó que la Secretaría de Economía revisará el caso por el arbitraje internacional, mas subrayó que no se protegerá a nadie que deba en México o en el extranjero.

(Foto: Especial Portal)



### Se acabarán los amparos eternos que protegen a los evasores fiscales, dice Sheinbaum

REDACCIÓN PORTAL

a presidenta Claudia Sheinbaum Pardo presentó las reformas secundarias al Poder Judicial que envió al Senado de la República, que tienen el objetivo de fortalecer el juicio de amparo para que sea más ágil y garantice el acceso a la justicia, estableciendo plazos y términos claros.

Al respecto, destacó que el fin de este paquete de leyes secundarias es lograr que la justicia sea más rápida y evitar abusos de deudores fiscales, particularmente de quienes a través del amparo postergan el pago de impuestos.

"Lo importante es el fondo de estos cambios a las leyes que es cumplir con la reforma constitucional y hacer que la justicia sea más expedita, que sea más rápida", sostuvo.

Puntualizó que el amparo es un instrumento jurídico indispensable en México, por ello, con la reforma se propone que ningún juez otorgue un amparo a una empresa que evidentemente ha cometido un fraude al erario, el cual es un recurso del pueblo.

La consejera jurídica del Ejecutivo Federal, Ernestina Godoy Ramos, detalló que con la armonización de leyes secundarias se protege el orden público y el interés social, además de que se incorporan nuevas herramientas para modernizar la justicia, se ajustan recursos fiscales y se homologan los delitos que ameritan prisión preventiva. Las leyes secundarias que se reforman son las siguientes:

Código Nacional de Procedimientos Penales: se establece un plazo común de 5 días para actuaciones procesales, se incluyen medidas necesarias de protección para preservar la seguridad y resguardar la identidad de personas juzgadoras, se armoniza el catálogo de conductas de prisión



en materia de prisión preventiva, en material meta se incluyen las notificaciones digitales y se establecen reglas para la detención en flagrancia.

Ley Federal Contra la Delincuencia Organizada: se incluye la remisión al Código Nacional de Procedimientos Penales para protección de la seguridad de personas juzgadoras

Ley Federal de Procedimiento Contencioso Administrativo: se fija un plazo máximo de seis meses para la resolución de los juicios en la vía sumaria, se establecen plazos procesales comunes y especiales en el Tribunal Federal de Justicia Administrativa, así como los presupuestos de procedencia de suspensión conforme a lo que la Corte ha dictado de criterios.

Ley de Amparo Reglamentaria de los artículos 103 y 107 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos: se establecen elementos, contenido y alcance para efectos de la procedencia del juicio de amparo conforme los criterios de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), los plazos y términos para una justicia pronta, se incorpora en el desarrollo de un juicio de amparo verdaderamente digital, con plena validez legal, operatividad práctica, se señala que las personas juzgadoras digan con claridad quién debe cumplir una sentencia, establece reglas claras para la procedencia de la suspensión provisional y definitiva en materia de congelamiento de cuentas, permitirá a la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) podrá requerir, obtener y diseminar información financiera para la prevención y detección

Ley Orgánica del Tribunal Federal de Justicia Administrativa

Código Fiscal de la Federación

Por su parte, el coordinador general de política y gobierno, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, explicó que, con estas reformas, particularmente a la Ley de Amparo, no se limita ni restringe ni dificulta el acceso a este recurso, sino que se trata de una actualización, modernización para que su uso sea más ágil y eficaz, por lo que no representa un paso atrás en la defensa de los derechos de las mexicanas y mexicanos.

"Ahora se trata de aclarar, se trata de subsanar, sin afectar las defensas de los particulares, pero dándole una racionalidad a esta defensa para que no se vayan por años y por años los juicios, cuando ya la Corte determinó que hay una persona física o moral que debe una cantidad específica por cuestión de impuestos", agregó.

Previo a la conferencia matutina, encabezó el izamiento a media asta de la bandera nacional en la Plaza de la Constitución, en memoria de las víctimas de los sismos del 19 de septiembre de 1985 y de 2017.

(Foto: Especial Portal)

### Apoya GEM recuperación de 6 víctimas de explosión en Iztapalapa con donación de tejidos

omo parte del apoyo que el gobierno del Estado de México ha brindado a las personas lesionadas por la explosión de una pipa de gas en el Puente de la Concordia, en la alcaldía Iztapalapa, la Secretaría de Salud, a través del Banco de Tejidos, entregó al Instituto Nacional de Rehabilitación (INR), 12 mil 35 centímetros cuadrados de tejido amniótico y 400 centímetros cuadrados de membrana de colágeno para la atención de seis pacientes.

Héctor Hernández Acosta, representante del Banco de Tejidos del INR, recibió los tejidos que serán utilizados para seis personas que continúan hospitalizadas, lo que permitirá atender las lesiones que sufrieron en el percance ocurrido el pasado 10 de septiembre.

Macarena Montoya Olvera y la Directora del Banco de Tejidos, Ingrid Pérez Espejel, destacaron que, por indicaciones precisas de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, se ha incrementado la producción de estos insumos y se ha puesto a disposición el abasto suficiente para brindar, de manera gratuita, el material que requieran los nosocomios que atienden a las personas lesionadas del accidente.

El gobierno del Estado de México mantiene la atención y el acompañamiento a las personas afectadas. Gracias a los cuidados médicos especializados, siete mexiquenses ya fueron dados de alta por mejora clínica, mientras que siete más continúan hospitalizados y reciben seguimiento permanente.

Asimismo, por instrucciones de la gobernadora Delfina Gómez, se mantiene una coordinación estrecha con instituciones federales como el ISSSTE y el IMSS, así como con la jefa de gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada Molina, para garantizar atención integral a víctimas y familiares del incidente.



PORTA

LEONOR SÁNCHEZ

I segundo síndico de Toluca,
Jaime Amado López Gómez,
propuso que en Paseo Tollocan puedan crearse "muros verdes"
con la finalidad de mitigar los efectos de la contaminación y mejorar la
calidad de vida de la población.

Indicó que el presidente de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, se comprometió a llevarlo a la mesa de diálogo que mantiene de manera permanente con la Junta de Caminos del Estado de México, dado que dicha vialidad es de competencia estatal y no municipal.

López Gómez refirió que en diversas ciudades del mundo se han implementado políticas públicas medioambientales innovadoras, de

### Muros verdes para Tollocan como en CDMX, propondrá el ayuntamiento de Toluca a la Junta de Caminos

manera muy específica para mitigación de los efectos de la contaminación y de manera directa mejorar la calidad de vida de la población.

Un ejemplo muy importante, dijo, es la vía verde de la Ciudad de México reconocida por el Foro Mundial como pionera en tecnología global por su capacidad de reducir de 4% a 2.5% las partículas que se emiten, específicamente alrededor de la zona donde se encuentra la vía verde en la CDMX.

"En este caso, nosotros tenemos el Paseo Tollocan, conocido por todos, construido durante el sexenio del ex gobernador Carlos Hank González, tiene un diseño donde se puede implementar este tipo de innovaciones medioambientales".

El edil indicó que no se trata sólo de generar un impacto ambiental, sino también se podría generar una mejora en la imagen urbana, "esta obra podría ser muy importante, ser un eje fundamental para una política ambiental".

López Gómez indicó que, si bien es una vialidad bajo jurisdicción del gobierno del Estado de México, impulsar muros verdes en ella impactaría directamente en beneficio de los ciudadanos de Toluca.

Los muros verdes son un sistema vegetativo que permite el desarrollo de plantas sobre estructuras arquitectónicas verticales como muros o paredes en las ciudades, estos integrados con un sistema de riego por

goteo/gravedad o micro aspersión.

Los tipos de plantas que se pueden integrar dependen de las condiciones de luz y temperatura del lugar. Por ejemplo, en condiciones de sombra: Malamadre, Teléfono, Helechos, Garra de león, entre otras; en condiciones de sol se puede integrar el grupo de las suculentas o plantas ornamentales como duranta, amaranto iresine o trueno de venus.

Paseo Tollocan, indicó, es un eje de circulación muy importante, un eje de expansión urbano y económico, "si nosotros podemos lograr una comunicación con gobierno del estado para hacer este tipo de intervenciones, lo cual impactará positivamente al municipio, sería una obra fundamental y trascendente para Toluca".

(Foto: Vía Verde, ilustrativa)

### Alistan primer 'Viernes muy Mexicano' en Edomex para detonar venta de productos emblemáticos

LEONOR SÁNCHEZ

a Cámara Nacional de Comercio Servicios y Turismo (Canaco-Servytur), Valle de Toluca, estimó una derrama económica de tres mil 200 millones de pesos por la celebración de las fiestas patrias en el Estado de México, cifra 10% mayor que lo generado en 2024.

El presidente del organismo empresarial, Fernando Reyes Muñoz, indicó que 55% por ciento de las ventas ocurre en comercios, mercados, tiendas de conveniencia y supermercados; 30% lo aportará el turismo y hospedaje, 10% restaurantes y 5% lo aportará el transporte local.

Particularmente en el valle de Toluca se espera una derrama de mil 280 millones de pesos correspondiente a 40% de lo que se generará en estas fechas en la entidad.

El líder empresarial hizo un llamado a la población a comprar de manera segura en comercios formalmente establecidos, para evitar ser defraudados en aras de obtener productos a menor costo.

La venta más fuerte ocurrirá este fin de semana, así como el 15 y16 de septiembre; en especial los restaurantes ofrecerán alimentos y bebidas tradicionales de la temporada, al igual que los departamentos que se especializan en productos alusivos a las fiestas.

Para este fin de semana se espera que la ocupación hotelera en los Pueblos Mágicos y con Encanto se incremente considerablemente, así como otros destinos turísticos del valle de Toluca que podrían alcanzar hasta 85% por ciento de la ocupación.

Viernes muy Mexicano

Reyes Muñoz anunció que el Estado de México se suma al 'Viernes muy Mexicano' iniciativa de la Confederación Nacional de Cámaras de Comercio (Concanaco) en



colaboración con la presidencia de la república y la Asamblea Nacional de Empresas y Negocios Familiares (ANEF), la cual arranca el próximo viernes 26 de septiembre en todo el país, con la finalidad de reforzar el orgullo, el consumo y la identidad nacional.

Por lo que dijo buscar que los 14 mil afiliados de la Canaco Toluca se sumen al proyecto. "Ese es el objetivo, estaremos visitando a los afiliados para hacerles saber las ventajas. Estoy totalmente convencido que es un producto que puede tener un éxito impresionante".

Esta iniciativa, explicó, consiste en que cada último viernes de mes, los comercios participantes ofrecerán descuentos, promociones y experiencias locales con el fin de atraer a más consumidores y fomentar la compra de productos y servicios nacionales.

La propuesta, detalló, busca, además de lo correspondiente al comercio en relación con las promociones, destacar la riqueza cultural y económica de las comunidades, con la organización de Ferias Regionales en puntos emblemáticos del país.

Los negocios registrados recibirán un distintivo con la leyenda 'Aquí se vive un Viernes Muy Mexicano', un póster físico para sus establecimientos y un código QR que permitirá a los consumidores acceder a un mapa digital con las ubicaciones y ofertas disponibles.

(Foto: Especial Portal)

### Capacitan a servidores públicos del Edomex en atención con respeto a derechos humanos

on el propósito de promover y divulgar la cultura de los derechos humanos, la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (Codhem) ha llevado a cabo acciones y programas de capacitación y sensibilización dirigidas a personas servidoras públicas, de grupos vulnerables, así como del sector social e institucional gubernamental, tanto del ámbito estatal como municipal.

En lo que se refiere a acciones de enlace y vinculación, de julio a septiembre de 2025, efectuaron jornadas de capacitación dirigidas a personas titulares de Defensorías Municipales de Derechos Humanos, con 27 participantes, así como ocho acciones de difusión, divulgación o capacitación, para organizaciones de la sociedad civil, con 179 asociaciones beneficiadas.

A través de la Secretaría General

de la Codhem, impartieron al sector institucional que contempla áreas de salud, seguridad, educación, procuración de justicia, justicia cívica municipal, sistema penitenciario y ayuntamientos, 683 cursos y acciones, dirigidos a 32 mil 160 servidores públicos, así como a 67 personas sin género precisado.

Sobre el sector social, particularmente de grupos en situación de vulnerabilidad que contempla a personas con discapacidad, de la población LGBTTTIQA+ y adultas mayores, implementó 168 acciones para beneficiar 4 mil 749 personas.

Para la capacitación y sensibilización orientada a derechos de niñas, niños, adolescentes, mujeres e integrantes de pueblos originarios, realizaron 151 acciones en 30 municipios, beneficiando a un total de 6 mil 255 personas.

Los temas sobre cultura de paz y derechos humanos incluyen cursos y charlas como la alienación parental; aprendiendo a reconocer afectos y abusos; causas y consecuencias del cutting; ciberseguridad y libertad de expresión; cine debate: derecho a la felicidad; cómo actuar para prevenir y atender la violencia escolar; y cómo prevenir que niñas, niños y adolescentes sigan retos y juegos que ponen en peligro su integridad.

Sobre las charlas de sensibilización para una convivencia armoniosa e inclusiva y seguridad en el ciberespacio, impartieron temas de como conocer los derechos y deberes, comunicación asertiva para adolescentes, comunicación familiar, convivencia escolar y cultura de paz, crianza positiva, deberes y derechos humanos de las personas jóvenes, derechos humanos de las niñas, niños y adolescentes, derechos humanos y bienestar personal, entre otros.

Los municipios que visitaron fueron Toluca, Polotitlán, Temamatla, Atlacomulco, Papalotla, Malinalco, Ecatepec de Morelos, Temoaya, Atlautla, Villa del Carbón, Chalco, Metepec, San Antonio la Isla, Tlalnepantla de Baz, Tonatico, Zinacantepec, Amanalco, Zumpango, Huixquilucan, Tlalnepantla de Baz, Atizapán de Zaragoza, Nezahualcóyotl, Cocotitlán, Tenango del Valle, Timilpan, Ixtlahuaca, Otzolotepec, Tenango del Aire, Lerma, Tonanitla, Capulhuac, Chicoloapan, Ixtapaluca, Tezoyuca, Chapa de Mota, Atlacomulco, Calimaya y Apaxco.





on escuchas en México. Estados Unidos, Francia y Panamá, el podcast Snackable, desarrollado en el Centro Universitario Ecatepec de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), impulsa el aprendizaje autónomo del idioma inglés, principalmente entre estudiantes universitarios.

La coordinadora del Centro de Autoacceso v catedrática de este campus de la Autónoma mexiquense, Esmeralda Garduño Aguilar, explicó que este podcast, disponible desde el año pasado en Spotify, nació como una respuesta a los cambios que la sociedad y la tecnología traen consigo, especialmente tras la pandemia.

"Nuestra comunidad necesitaba una herramienta adicional a un espacio físico. Además, los alumnos trabajan, tienen responsabilidades en casa y requieren más flexibilidad para continuar aprendiendo", destacó.

Snackable cuenta con 30 episodios de entre 15 y 40 minutos de duración. En cada uno de ellos se presenta una entrevista a una persona con experiencia en el aprendizaje del inglés: desde ni-

### Snakable, el podcast de UAEM que fomenta el interés en aprendizaje del inglés

ños de cinco años hasta profesores con trayectoria internacional, lo cual permite mostrar la diversidad de caminos que existen para aprender este idioma.

"Es un espacio donde aprendemos de otros. Escuchar cómo alguien más aprendió inglés, sus dificultades, sus logros, sus métodos, puede ser una fuente de inspiración para nuestros alumnos", señaló Garduño Aguilar.

Garduño Aguilar consideró que uno de los valores más importantes de Snackable es su impacto formativo: "He recibido comentarios de estudiantes que se sorprenden al escuchar a un niño de siete años hablar inglés fluidamente, lo que los motiva a esforzarse más. La enseñanza del idioma va más allá de una clase. Es un proceso de vida, de conciencia y dedicación", dijo.

El proyecto se desarrolla en colaboración con el profesor Juan de Jesús Amador Reyes, Profesor de Tiempo Completo y especialista en tecnologías aplicadas a la educación. Juntos han logrado integrar herramientas como la realidad virtual, plataformas digitales y edición profesional de audio para enriquecer cada entrega del podcast.

Además del podcast, el equipo del Centro de Autoacceso diseña actividades complementarias para que los estudiantes refuercen vocabulario, comprensión auditiva y habilidades de escritura, todo de manera autónoma.

Esmeralda Garduño afirmó que el objetivo de Snackable a futuro es continuar con esta dinámica de entrevistas y actividades, pero también trascender fronteras e inspirar a personas de otras



regiones del mundo a través de las historias que comparten sus invitados. "Cada persona tiene una historia distinta sobre cómo aprendió inglés. Nuestro reto es

seguir visibilizándolas y ponerlas al servicio de nuestra comunidad", finalizó.

(Foto: Especial Portal)



Universidad Autónoma del Estado de México



#### **ESPECIALIDADES**

Ginecología Lunes a viernes (4)8 a 16 h

Otorrinolaringología Lunes a viernes ( 8 a 16 h



#### SALUD MENTAL

Psicología clínica Lunes a viernes

- ( 8 a 19 h Sábados
- ( 9 a 12 h

**Educación Especial** Lunes a viernes ( 13 a 20 h

Psicología clínica infantil Lunes a jueves

- ( 7 a 15 h

**Fvaluación** psicológica infantil Lunes a viernes ( 13 a 20 h

#### OTROS SERVICIOS DE SALUD

Nutrición Lunes a viernes ( 8 a 19 h

Odontología Básica

Lunes a viernes ( 8 a 14:30 h

Terapia Física

- Lunes a viernes
- ( 8 a 20 h Sábados
- ( 9 a 13 h

( 9 a 14 h

#### **Terapia Ocupacional**

Lunes y martes ( 14 a 19 h Miércoles, jueves viernes

Acupuntura Lunes a viernes

- ( 8 a 15 h
- Enfermería Lunes a viernes
- ⊕ 8 a 20 h Sábados
- ( 9 a 13 h

#### Gerontología

Lunes a viernes ( 8 a 16 h

#### Medicina General

Laboratorio de Análisis Clínicos

Lunes a viernes

(toma de muestra)

- Lunes a viernes ( 8 a 20 h
- Sábados
- ( 9 a 13 h

( 8 a 10 h

### LABORATORIOS

### Laboratorio de Biología Molecular

- PCR COVID
- PCR COVID-Influenza
- Prueba rápida COVID Influenza
- PCR Enfermedades Urogenitales
- Lunes a viernes (L) 7:30 a 19 h Sábado
- (L) 8:30 a 13 h

### **AUXILIARES DE** DIAGNÓSTICO

Densitometría ósea Lunes a viernes ( 8:30 a 19 h

#### Mastografía

Lunes a viernes 9 a 17 h

#### Audiometría Lunes a viernes

( 8 a 16 h

#### Rayos X Lunes a viernes ( 9 a 17 h

( 8 a 19 h

Electrocardiografía Lunes a viernes

**SEV** Agenda en: citascms.uaemex.mx



722 212 80 27 722 219 41 22 Exts. 118 o 140

LEOBARDO HERNÁNDEZ

ste fin de semana concluye la exposición 'Habitar el Cuerpo, Ocupar el Territorio', integrada por la obra de 12 artistas, entre ellas, Blanca Reyes, quien compartió los conceptos de las piezas que podrán apreciarse en el Museo del Barro de Metepec, hasta el 21 de septiembre.

El camino del arte es inescrutable, una manifestación es el de Blanca, quien incursionó en psicología en primera instancia para descubrir que su vocación es el arte, "empecé estudiando en una escuela de iniciación artística del INBA, donde ahora doy clase, y me fui a la universidad a La Esmeralda, en el Centro Nacional de las Artes".

#### La obra desde la entraña

En la concepción estética de Blanca no cabe la belleza idealizada;

### Espacio, cuerpo y crítica: el arte de Blanca Reyes en el Museo del Barro de Metepec

expresó que en su proceso creativo es determinante la lucha social no solamente por la empatía lejana que en ocasiones mueve al artista, sino por experimentar en carne propia situaciones de injusticia que la han marcado y se vuelven materia prima de su quehacer.

"Trabajo con cosas que me enojan mucho. Admiro mucho a los artistas que trabajan desde lo bello y desde otro punto, pero a mí me mueve mucho el enojo. Entonces mi obra habla mucho de esto".

Al respecto, explicó que una línea principal de su creación radi-

ca en la crítica al allanamiento de territorios ocupados previamente, perpetrado por empresas para lucrar con el despojo en aras del supuesto progreso, en función, claro, del capital.

"Mi obra habla principalmente de eso. Este tema de la gentrificación me enoja mucho, yo tuve en el 2023 un despojo con muchísima violencia. En un edificio fuimos 21 familias, en la madrugada, echadas a la calle sin ninguna orden ni nada. Todas esas problemáticas me mueven porque yo vengo de un pueblo y estudié en la ciudad. Entonces veo las problemáticas en ambos espacios".

Bajo esta premisa, reseñó una pieza que compone esta exposición, nombrada 'Jaula de Oro', que consiste en un par de esculturas "que hablan de este sentido que le damos a la casa de protección, pero muchas veces, la violencia viene desde dentro, y otras desde fuera. Es esa relación y dicotomía".

A su vez mostró una Casa de Muñecas, cuyo concepto tradicionalmente "representaba principios muy conservadores de la familia, de cómo se tenía que estructurar y se te quedan en el inconsciente y en el consciente. En esa pieza, lo que hago es destruir estos elementos".

#### El arte hoy, ¿cómo se vive?

La artista también presenta una crítica a través de quitar las capas de publicidad inmobiliaria, donde suprime las imágenes para enfatizar los slogans, hecho que permite descubrir que "son frases muy fuertes, muy violentas. Siento que esa separación hace que te des cuenta, y la pongo en espacios populares de la ciudad haciendo un contraste entre la ciudad, lo popular y lo que las inmobiliarias quieren hacer con ella".

En cuanto a la experiencia artística, compartió con Portal Liberación que "la vivo con mucha dificultad, siento que la vida no está hecha para la contemplación y mucho más en estos tiempos"; no obstante, contrapuso, "justo por esto quise hacer esta exposición, para formar redes entre estas mujeres que conozco de diferentes espacios y platicar".

"Simplemente eso se me hace muy revolucionario: conectar con las mujeres, conectar con el público, que no se separe. A mí me choca



esta cosa de que el público está abajo, después siguen los artistas, las instituciones. Esas jerarquías a mí me molestan mucho porque no nos permiten relacionarnos. El público muchas veces se quiere acercar, pero como que los museos y los artistas a veces ponen barreras, y hay que tirar esas barreras".

Para propios y extraños, el Museo del Barrio está en el número 10 de la Avenida Estado de México, Barrio de Santiago, en Metepec.

(Foto: Leobardo Hernández)

# Anuncian nuova tomi

### Anuncian nueva temporada de The Royal Ballet and Opera en la pantalla de Cinedot Toluca

UlturArte, Cinedot y Centro Tolzú anunciaron las producciones que The Royal Ballet and Opera presentará durante lo que resta de 2025 y en 2026 en cines. Con esta nueva temporada se cumplen 10 años uniendo el escenario en Londres a las pantallas en México.

Cinedot IMAX Toluca en Centro Tolzú será la sede en la que el público y visitantes del Valle de Toluca tendrán los mejores asientos de la Royal Opera House en Londres para disfrutar de "Lo emocionante del arte" en pantalla grande, sumándose a los 50 países que proyectarán ópera y ballet.

Con 9 producciones en ambas compañías, el programa incluye clásicos como: La Fille mal gardée, Cenicienta, El Cascanueces, La Traviata, Woolf Works, Giselle y La Flauta Mágica, así como dos nuevas producciones de ópera: Tosca y Siegfried.

Las funciones serán en sábados y domingos a las 10 de la mañana, además, con el objetivo de conocer



mejor cada uno de los ballets y óperas de la temporada, se ofrecerán conversatorios en línea en los días previos a las funciones. Los boletos tienen un precio de \$149 pesos y se ofrece un abono para toda la temporada con precio especial de \$100 pesos por función. Se pueden adquirir en taquilla de Cinedot IMAX Toluca ubicado en el segundo piso del Centro Tolzú en Av. Miguel Hidalgo

Ote. 201, Toluca Centro y en línea desde: www.cinedot.com.mx

En Londres el director del Royal Ballet, Kevin O'Hare, dijo: "nuestra próxima temporada en cines es un emocionante caleidoscopio de emociones intensas y vibrantes a través de algunas de las grandes obras. Desde la alegría pura de La Fille mal gardée, hasta la poesía de Giselle y Woolf Works, estamos ansiosos por que el público comparta el arte incomparable de nuestros bailarines y coreógrafos visionarios".

Igualmente, el director de la Royal Opera, Oliver Mears, aseguró que "será una temporada fantástica en la pantalla grande. Estoy particularmente encantado de que nuestra nueva producción de Tosca, la primera producción con nuestro nuevo director musical Jakub Hrůša, se comparta con audiencias de todo el mundo. La reacción a La Valquiria la temporada pasada fue asombrosa y estoy seguro de que Sigfrido será igual de impresionante. Otros títulos incluyen La Traviata y La Flau-



ta Mágica, que son perfectos para aquellos que recién descubren la ópera como la forma de arte visceral y envolvente que es".

CulturArte invita al público y visitantes del Valle de Toluca a no per-

derse esta temporada. Los boletos y el abono ya están a la venta. Para más información se puede visitar www.culturarte.org o comunicarse al teléfono 722 237 3884.